

Le Doukkala : potentialités et perspectives de développement d'un espace en mutation

Argumentaire

Occupant une position géographique stratégique dans l'espace national, à la charnière entre le Nord et le Sud du pays, qui le dote de potentialités physiques et humaines globalement favorables, qui en font l'un des territoires les plus prospères du pays, le pays des Doukkala contribue largement, et à plus d'un titre, au développement du pays tout entier.

C'est d'abord un espace agricole associant de multiples activités de productions de base, végétales et animales, qui participent à assurer au pays un niveau non négligeable de sa sécurité alimentaire. Puis, plus récemment, ce territoire est devenu un pôle industriel et énergétique spécialisé de grande importance nationale. Le Doukkala est aussi un des grands foyers nationaux de concentrations humaines, et un berceau richesse culturelle, dont les composantes fondamentales se matérialisent par un ensemble de pratiques, de savoirs et de savoir-faire endogènes, qui sous-tendent l'identité et le dynamisme de ce territoire. Des phénomènes sociaux, riches et variés, spécifiques, y constituent en effet un héritage de grande valeur, et une réalité quotidienne dont les éléments servent de leviers au développement local.

En à peine quelques décennies, cette partie du pays est devenue un grand bassin d'emploi à rayonnement national. Cette situation a contribué, entre autres, grandement à l'augmentation rapide du nombre de ses habitants, déjà important à l'origine, et au développement accéléré des villes, qui transforme une grande partie du littoral local en un véritable front urbain, qui se déploie de manière quasi-continue sur de longues distances entre Azemmour et Moulay Abdellah. A l'écart du littoral, ce dynamisme urbain s'étale de plus en plus vers l'intérieur où de nombreux centres urbains et ruraux se développent à un rythme actif.

L'ensemble de cette population, au nombre grandissant, dont les densités comptent parmi les élevées au Maroc, constitue à la fois une opportunité et une charge pour la région.

En effet, le développement rapide de cet espace le place actuellement face à de nombreux défis, relevant à la fois de facteurs endogènes et exogènes. Il s'agit, d'abord, tout particulièrement de la valorisation de son potentiel productif en milieu rural afin d'en améliorer les performances, tout en veillant à sa conservation dans un contexte démographique à fortes densités humaines. En suite, le phénomène urbain implique une gestion adéquate pour assurer aux nombreux citadins des conditions de vie appropriées, relatives à l'habitat, à la mobilité, à l'accès aux services de base en matière d'éducation, de santé... En même temps, l'espace doit faire face aux défis environnementaux en s'appliquant à rechercher les moyens capables d'assurer à toute sa population un cadre de vie sain, et suffisamment doté en ressources de base dans les domaines de l'alimentation en eau, des activités économiques et de l'emploi... La dimension environnementale implique aussi la préservation des espaces fragiles comme les littoraux, et la lutte contre toutes les formes de nuisances qui peuvent altérer le cadre de vie local.

Par ailleurs, un développement soutenu nécessite des initiatives locales, pertinentes en termes de choix, de décisions et de gouvernance. Les acteurs locaux, qui doivent être des agents de développement local performants, inventifs et motivés, sont également appelés à rechercher les moyens qui permettraient à cet espace de conserver et de renforcer sa place dans une entité économique dominée par la plus grande métropole du pays. La réussite de l'ouverture sur un monde de plus en plus globalisé, qui constitue un autre défi majeur pour le Doukkala, passe nécessairement, d'une part, par une économie performante basée sur la valorisation de produits compétitifs, locaux en particuliers, et sur la sauvegarde de l'identité humaine et territoriale d'autre part.

Pour analyser ces différents aspects, les organisateurs du colloque proposent d'encadrer les interventions des participants selon les grands axes suivants :

Axe 1 : Diagnostic territorial objectivant la mise en exergue des réalités physiques et humaines de l'espace doukkali en matière d'organisation de l'espace, des disponibilités et des utilisations des ressources, des activités des populations et de leurs savoirs...

Axe 2 : Conditions, aspects et processus de valorisations des ressources (naturelles et humaines), des compétences et des activités pour réussir un développement local soutenable.

Axe 3 : Impacts des grands chantiers d'économie moderne sur l'organisation territoriale et le développement local.

Axe 4 : Quels projets et quelles initiatives de développement durable et harmonieux de l'espace local.